

**Landesbibliothek Oldenburg**

**Digitalisierung von Drucken**

**Apologie der theologischen Systemsprache**

**Brackmann, August Friedrich**

**Braunschweig, 1778**

**VD18 1209465X**

Vorwort

**urn:nbn:de:gbv:45:1-16322**



## Vorbericht.



Da gelehrte Streitigkeiten unter den Deutschen mit einer gewissen Hitze geführt werden, so könnte mancher bey dem Anblick dieser Schrift das Urtheil leicht fertig haben, daß sie zu spät komme. Allein ich habe geglaubt, daß das Buch des Herrn Prof. Steinbarts, wogegen ich meine Erinnerungen bekannt mache, noch immer so vielen Werth behalte, und daß die Streitfrage selbst noch so weit von ihrer völligen Entscheidung entfernt sey, daß

---

daß man auch noch jetzt entgegengesetzten Gründen Gehör geben könne. Ich erinnere nur noch, daß man bey der Beurtheilung meiner Vorstellungen nicht vergessen möge, auf die Gedanken des Herrn Prof. Steinbarts zurückzusehen. Nur an einigen Stellen werden sie von denselben unabhängig seyn. Sonst glaube ich, daß der bloße Titel dieser Schrift bey denjenigen, welche einmal in ihrem Kopfe den Worten: System und Schulsprache, eine verhaßte Bedeutung angehängt haben, im Voraus ein Urtheil über das Gewicht meiner Gegenerinnerungen veranlassen wird, welches der kleinen Schrift nicht günstig seyn dürfte. Von denen aber, welche einem jeden Beytrag zu dieser Streitfrage ihre Prüfung noch werth halten, verspreche ich mir, daß sie sowol meinen Vorstellungen, als auch meinen guten Absichten Gerechtigkeit werden wiederfahren lassen.

---



**D**ob man gleich die Geschichte der jetzigen  
Reformation des theologischen Lehrge-  
bäudes, und, welches doch weniger zu  
erwarten stand, der Religion selbst, früher  
anfangen muß, als von dem Buche, dessen  
Titel ist: Gründe für die gänzliche Abschaf-  
fung der Schulsprache des theologischen Sys-  
tems, so macht es doch unstreitig in derselben  
Epoche; wenigstens kündiget seine Ueberschrift  
unter allen zuerst an, daß es die Abschaffung  
der bisher herrschenden wissenschaftlichen Form  
der Christlichen Lehre zum Ziel habe. Im  
Kurzen faßt es auch die scheinbarsten Gründe  
in sich, welche man bisher wider jene vorge-  
bracht hat. Und in diesem Betracht war es  
der Mühe werth, die Herr Johann Leonhard  
Frisch in seinem Buche, das 1775 unter den  
Titel: Prüfung der so genannten Gründe  
für die gänzliche Abschaffung der Schulsprache  
des theologischen Systems, erschien, auf die